
Главная задача в Азиатско-
Тихоокеанском регионе – обе-
спечить обслуживание военной 
техники российского производ-
ства, чтобы она надежно слу-
жила еще десятилетия. Такой 
вывод делает наша делегация 
по итогам оружейной выставки 
«ЛИМА-2011», считает дирек-
тор по особым поручениям ОАО 
«Рособоронэкспорт» генерал-
полковник Николай Димидюк.

По его словам, перво-
степенная задача компании 
как в этом регионе, так и по 
всему миру – послепродаж-
ное обслуживание и создание 
сервисных центров, совмест-
ных производств и поставка 
запасных частей. Подведены 
итоги российского участия 
в международной военно-
морской и авиационно-кос-
мической выставке на малай-
зийском острове Лангкави. 
Выводы по ним лягут в осно-
ву подготовки Рособоронэкс-
порта к оружейной выставке 
в Куала-Лумпуре в апреле 
следующего года. «Здесь, 
на Лангкави, нас посетили 
военно-политическое руко-
водство Малайзии, министры 
обороны, главнокомандую-
щие и командующие видами 
и родами войск многих стран, 
которые интересовались в 
первую очередь самолетами, 
танками и средствами ПВО», – 
сообщил генерал-полковник. 
Он отметил, что особый ин-
терес представителей Мин-
обороны Малайзии вызвало 
наше предложение участво-
вать в будущем малайзий-
ском тендере на поставку 18 
самолетов-истребителей с 
огромной офсетной програм-
мой, в которой широкомас-

штабно будет задействован 
и малайзийский авиапром. 
По оценке независимых экс-
пертов, хорошо продуманная 
экспозиция Рособоронэкс-
порта на «ЛИМЕ-2011», в том 
числе презентации в форма-
те 3D, позволяет надеяться 
на победу в будущем тен-
дере. Каждый день малай-
зийские летчики в небе над 
Лангкави показывали воз-
можности истребителей Су-
30МКМ, которые эта страна в 
количестве 18 единиц ранее 
закупила у России. Потенци-
альные участники будущего 
малайзийского конкурса, в 
том числе «Тайфун» и «Грип-
пен», которые до сих пор не 
совершали демонстрацион-
ные полеты на выставках 
«ЛИМА», в этом году активно 
их осуществляли. Во время 
работы международной пло-
щадки стенд российской 
делегации также посетили и 
провели переговоры пред-
ставители военного руковод-
ства Брунея, Филиппин, Ин-
донезии, Франции, Швеции 
и ряда других стран. Россию 
на этой площадке представ-
ляли 12 предприятий ОПК, в 
том числе ОАК, Концерн ПВО 
«Алмаз-Антей» и другие. 
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Последняя воинская часть Минобороны РФ на кос-
мической площадке Байконур будет расформирована до 
конца года. На месте работает ликвидационная комис-
сия, занимающаяся делами войсковой части 11284. 

Офицеры, проходящие в ней службу и прикоман-
дированные, переводятся в другие части Космических 
войск России, в основном на космодром Плесецк. С рас-
формированием этой структуры на Байконуре больше 
не будет войск РФ. Войсковая часть 11284 была создана 

2 июня 1955 года, другое, открытое ее наименование – 
Пятый научно-исследовательский полигон МО СССР 
(НИИП-5). Эта часть и была Байконуром на протяже-
нии почти полувека – она являлась штабной структурой, 
приравненной к ракетной армии, и все испытательные 
воинские части, дислоцированные на Байконуре, подчи-
нялись ей и входили в ее состав. Россия арендует космо-
дром Байконур у Казахстана с 1994 года. Срок аренды 
согласно последним договоренностям сторон рассчитан 
до 2050 года.

банк вТб в Нижнем 
Новгороде открыл для ОАО 
«Нижегородский авиастро-
ительный завод «сокол» 
кредитную линию с лими-
том выдачи 2,6 миллиарда 
рублей сроком погашения 
до 31 декабря 2015 года. 
средства будут исполь-
зованы для деятельности 
предприятия в рамках вы-
полнения заказа по госу-
дарственному контракту, 
заключенному с Министер-
ством обороны РФ. 

Обеспечением сделки 
является государственная 
гарантия РФ. «Сокол» в 
настоящее время входит в 
состав Объединенной авиа-
строительной корпорации 
(ОАК). Завод специализиру-

ется на выпуске истребите-
лей МиГ. В соответствии с 
государственным оборон-
ным заказом авиапредпри-
ятие осуществляет ремонт 
и модернизацию перехват-
чиков МиГ-31 российских 
ВВС и в кооперации с ОАО 
«Российская самолето-
строительная корпорация 
«МиГ» участвует в созда-
нии МиГ-29К/КУБ, МиГ-
29М/М2. «Сокол» также 
проводит доработку машин 
в войсковых частях, на-
правленную на улучшение 
конструкции и повышение 
эксплуатационной надеж-
ности, гарантийное и сер-
висное обслуживание ранее 
поставленной авиационной 
техники.

Расчеты зенитного ракетного полка С-400 в 
ходе учебных стрельб на военном полигоне Капу-
стин Яр в Астраханской области уничтожили все 
цели условного противника, в том числе и балли-
стические. В боевых стрельбах принимал участие 
полк, перевооруженный на новый зенитный ракет-
ный комплекс (ЗРК) С-400 «Триумф».

Расчеты показали высокую точность и надеж-
ность нового вооружения при отражении ракетного 
удара условного противника. В рамках учений отра-
батывался вопрос прикрытия наземных объектов и 
войск от ракетных ударов и ударов с воздуха. По на-
земным объектам были выпущены ракеты-мишени, 
30 процентов которых имитировали сложные цели, 
двигающиеся по баллистической траектории. Все 
цели своевременно обнаружены, взяты на сопровож-
дение и уничтожены при входе в дальнюю границу 
зоны поражения комплекса. Личный состав полка 
показал высокую степень знаний и профессионализм 
в практической работе на новой зенитно-ракетной 
системе, что позволило выполнить боевые стрель-
бы на оценку «отлично». В ближайшей перспективе 
комплекс будет поставлен на боевое дежурство в Ка-
лининградской области и обеспечит надежную защи-
ту воздушных рубежей на западе России. ЗРК пред-
назначен для поражения самолетов (постановщиков 
помех, разведывательных, стратегической и фрон-
товой авиации), ракет (тактических, оперативно-
тактических и средней дальности баллистических), 
гиперзвуковых целей и других современных и пер-
спективных средств воздушного нападения. Ком-
плекс обладает тактико-техническими возможно-
стями, существенно превосходящими ТТХ С-300 и 
по зоне, и по эффективности, и по многообразию 
поражаемых целей.

ПОДТВЕРДИЛИ 
РЕПУТАЦИЮ

КРеДИТ ПОД ГОсзАКАз

в Центральном военном 
округе (ЦвО) утверждены 24 
должности помощников ко-
мандиров по работе с веру-
ющими военнослужащими. 
Помощник командира по ра-
боте с верующими военно-
служащими назначается из 
числа священнослужителей 
традиционных религиозных 
объединений РФ.

В богослужебной дея-
тельности он руководствуется 
внутрицерковными установ-
лениями. Имеет право хра-
нить и использовать соответ-

ствующие предметы культа. 
В служебных обязанностях 
помощника командира бри-
гады по работе с верующими 
закреплена его подчинен-
ность непосредственному на-
чальнику. Священники могут 
консультировать офицеров 
по вопросам религиозно-
го характера, поддержания 
межрелигиозного мира и 
согласия между военно-
служащими различных ве-
роисповеданий. Сведения о 
представителях конкретных 
религий не уточняются.

РеЛИГИя в ПОМОщЬ

 НеТ 52%

ДА 43%
Не зНАЮ 

5%

Результаты опроса посетителей сайта www.vpk-news.ru
Достигли ли сША своих военно-политических 
целей в Ираке, объявив о выводе войск 
и завершении военных действий?
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ОАО «Корпорация «Тактическое ракет-
ное вооружение» образовано указом пре-
зидента Российской Федерации в январе 
2002 года с целью создания на его базе 
объединенной компании холдингового 
типа. За прошедшее десятилетие постав-
ленная президентом РФ задача блестяще 
решена, ибо созданная компания, понача-
лу включавшая в себя лишь шесть пред-
приятий, быстро превратилась в крупную, 
успешно развивающуюся компанию, во-
шедшую в первую сотню мировых лиде-
ров оборонной отрасли. 

В настоящее время корпорация как 
объединенная компания охватывает зна-
чительные секторы поставки вооружения 
и военной техники (ВВТ). Приоритетные 
направления ее деятельности связаны с 
созданием и поставкой управляемых ракет 
(УР) и комплексов тактического класса 
для оснащения авиационных, береговых и 
морских носителей в интересах Министер-
ства обороны Российской Федерации, а 
также для поставки на экспорт. 

Свой юбилейный год корпорация от-
мечает в условиях интенсивной работы 
над созданием широкого ряда систем 
управляемого вооружения нового поколе-

ния. Практически на 100 процентов 
обновляется арсенал авиационно-
го оружия. Проходят госиспыта-
ния новые управляемые ракеты 
(УР) класса «воздух-воздух»: 
РВВ-МД, РВВ-СД и РВВ-БД 
малой (ближнего маневрен-
ного боя), средней и большой дальности 
соответственно.

Истребитель, оснащенный комплек-
том таких ракет, способен успешно вести 
воздушный бой в пространстве от не-
скольких сотен метров до 200 километ-
ров по дальности и от 15 метров до 25 
километров по высоте. 

В завершающей стадии и вооружение 
класса «воздух-поверхность», которое 
включает три основных вида: многоцеле-
вые УР (оружие авиационной поддержки 
поля боя), противорадиолокационные УР 
(оружие прорыва ПВО) и противокора-
бельные УР (оборонительное вооружение 
против атак с моря). Во всех этих видах 
авиационного вооружения корпорация 
предлагает новые образцы со значитель-
но улучшенными ТТХ. 

Что касается морской тематики, то 
более половины российских систем под-

водного оружия выпускается на пред-
приятиях корпорации.

Проходят стадию модернизации широ-
ко известные в мире ударные противокора-
бельные комплексы «Москит-Е», «Уран-Э» 
и мобильный береговой «Бал-Э». 

Сегодня корпорация «Тактическое ра-
кетное вооружение» успешно справляется 
с задачами, определяемыми Государствен-
ной программой вооружения, Федеральной 
целевой программой развития оборонно-
промышленного комплекса и Программой 
инновационного развития России до 2020–
2025 годов.

От имени коллектива нашей редакции 
сердечно поздравляем руководство и ра-
ботников объединенной компании «Корпо-
рация «Тактическое ракетное вооружение» 
с юбилеем, желаем дальнейших успехов в 
вашем благородном деле укрепления обо-
роноспособности России! здоровья вам, 
счастья и благополучия!

В следующем месяце ОАО «Корпорация 
«Тактическое ракетное вооружение» 
отмечает свой первый юбилей

ПОЗДРАВЛЯЕМ ОДНОГО ИЗ ЛИДЕРОВ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО ОПК

ИННОВАЦИОННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
В ВОЕННОМ 
КОРАБЛЕСТРОЕНИИ
ПОТяНеТ ЛИ РОссИя 
«МОРсКОе сКОЛКОвО»?
Важной инновационной 
технологией является 
применение на БНК  
и в других системах 
оружия на новых 
физических принципах 
(ОНФП).

Читайте материал на стр. 11

Владислав НИКОЛЬСКИЙ,
доктор технических наук, профессор

Николай НОВИЧКОВ, 
кандидат технических наук

Продолжение. Начало в № 49

сУДЬбА вОеННЫХ ПеНсИЙ

В ВОЕНКОМАТАХ С ТРЕВОГОЙ ОЖИДАЮТ 
РАЗБИРАТЕЛЬСТВ С ВЕТЕРАНАМИ 

АРМИИ И ФЛОТА

сразу после принятия Государственной думой 
РФ законов о денежном довольствии и пенсиях 

военнослужащих в редакцию посыпались вопросы  
от офицеров запаса и в отставке. Как будет 

проводиться перерасчет? Изменятся ли тарифные 
разряды? Что произойдет с нетиповыми должностями?

Олег ФАЛИЧЕВ

Продолжение на стр. 04
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ИРАНЦЫ ЗАХВАТИЛИ 
АМЕРИКАНСКОГО «ЧАСОВОГО» Не сОвМесТИТЬ НесОвМесТИМОе

ПОЧЕТНАЯ ЛИ ЭТО 
ОБЯЗАННОСТЬ?

Переговоры о создании российско-натовской 
ПPО окажутся  безрезультатными

Copyright ОАО «ЦКБ «БИБКОМ» & ООО «Aгентство Kнига-Cервис»

Перейти на страницу с полной версией»
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ПРОТИВОКОРАБЕЛЬНЫЕ КОНТЕЙНЕРЫ
Модульные ракетные комплексы «Клаб-К», представленные 
российскими оружейниками на прошедшей международной 
военно-морской и авиационно-космической выставке 
«ЛИМА-2011» в Малайзии, будут востребованы в странах Юго-
Восточной Азии, считает авторитетный российский эксперт в 
области вооружения, старший вице-президент Новикомбанка 
Саид Аминов. 
«Мне кажется, для стран Юго-Восточной Азии чрезвычайно 
интересна разработка, которая демонстрируется концерном 
«Моринформсистема – Агат»: контейнерные, модульные 
ракетные комплексы, которые позволяют реализовывать 
любое возможное исполнение», – сказал эксперт. Он отметил 
также, что на минувшем авиасалоне «МАКС» в подмосковном 
Жуковском Концерн ПВО «Алмаз-Антей» демонстрировал 
подобный подход на примере комплекса «Тор-М2Э», когда 
предлагал его на различных шасси, в том числе и в контей-
нерном, перевозимом исполнении, с возможностью размеще-
ния на любых движущихся средствах. «Это прежде всего не 
просто удовлетворение тех или иных потребностей заказчика, 
а возможность реализовать военную технику российского 
производства широкому кругу покупателей»,– заявил Аминов. 
Противокорабельные береговые комплексы типа «Клаб-К», 
по его словам, очень востребованы в странах Юго-Восточной 
Азии: «Это подтверждают и поставки аналогичных систем 
«Бастион» во Вьетнам, и активное продвижение российско-
индийского «БраМоса», который уже стоит на вооружении 

ВС Индии. Эта тема, скажем так, станет хитом, эта продукция, 
думаю, долгие годы будет востребована, потому что в прин-
ципе и Индонезия, и другие страны региона заинтересованы 
в получении подобных комплексов». И важным обстоятель-
ством здесь, отметил он, является способность России пред-
ложить любые возможные береговые противокорабельные 
комплексы, в том числе на базе ракет тактического ракетного 
вооружения типа Х-35 и ракет «Клаб-К»: «Поэтому у России 
есть самые широкие возможности для продвижения этого 
оружия». Аминов подчеркнул также, что не все в мире 
военно-технического сотрудничества зависит только от 
характеристик изделий: «Важна еще и политическая под-
держка в лице государства, правительства, МИДа, органов и 
ведомств, занятых в международном экономическом сотруд-
ничестве, ВТС, именно в таком настойчивом продвижении и 
поддержке российского национального экспорта. В данном 
случае – экспорта вооружения и военной техники. Это как раз 
тот несырьевой экспорт, который обеспечит независимость 
от колебаний цен на энергоносители, полезные ископаемые, 
драгоценные и редкоземельные металлы. Именно это способ-
но загрузить отечественную промышленность по части созда-
ния интеллектуальных высокотехнологичных инновационных 
продуктов, а также упрочить присутствие России на внешних 
рынках, реализацию национальных интересов за рубежом».

ПРИГОДИТСЯ И НЕБОГАТЫМ СТРАНАМ
Рособоронэкспорт и корпорация «Иркут» пригласили филип-
пинских специалистов в Россию для ознакомления с учебно-
боевым самолетом Як-130, сообщил заместитель генерально-
го директора ОАО «Рособоронэкспорт» Виктор Комардин. 
«Мы пригласили филиппинцев посмотреть учебно-боевой 
Як-130. Ждем филиппинских летчиков в начале следующего 
года», – сказал руководитель. Вместе с тем он отметил, что 
широкомасштабное военно-техническое сотрудничество с 
Филиппинами маловероятно, поскольку эта страна не очень 
богатая: «Но Як-130 в качестве учебно-боевого самолета  
может им пригодиться». По его словам, в прежние годы  
Рособоронэкспорт предлагал Филиппинам оружие для спецна-
за, быстроходные катера, транспортные вертолеты и самолеты 
семейства МиГ. 

ЗА ОТСУТСТВИЕМ «ЛАЙТНИНГОВ»
На фоне растущей обеспокоенности по поводу задержки 
поставок истребителей пятого поколения F-35 ВВС Израиля 
продолжают реализацию программы усовершенствования 
устаревших F-16, сообщает «Иерусалим пост». 
Осуществление модернизации истребителей F-16C/D, имеющих 
название «Барак» («Молния»)/«Бракит» («Удар молнии»), в 
израильских ВВС началось в прошлом году с оснащения их 

новым БРЭО и системой информирования о полетной задаче. 
В целях продления срока службы самолетов ВВС теперь 
решили модернизировать также систему управления полетом 
и центральный блок индикации, который станет оснащаться 
новыми экранами с высоким разрешением для повышения 
ситуационной осведомленности пилотов. 
Сами пилоты истребителей четвертого поколения будут экипи-
рованы дисплеями и нашлемной обзорно-прицельной систе-
мой производства «Элбит», которая обеспечивает наведение 
оружия путем простого перевода взгляда пилота на цель. 
Контракт на поставку первой эскадрильи из 20 истребителей 
Lockheed Martin F-35 «Лайтнинг» II («Молния» II) стоимостью 
2,75 миллиарда долларов Министерство обороны Израиля 
заключило в прошлом году. Соглашение предусматривало 
начало поступления машин на вооружение ВВС в 2017-м при 
обучении пилотов в США в середине 2016 года. 
Однако недавно командующий военно-воздушными силами 
Израиля генерал-майор Идо Нехуштан провел ряд совещаний 
в связи с сообщениями о возможных дальнейших задержках 
по программе F-35 из-за обнаружения трещин на некоторых 
самолетах. На прошлой неделе, в частности, директор про-
граммы F-35 в Пентагоне вице-адмирал Дэвид Венлет заявил, 
что считает изменение темпов производства разумным, пока 
не будут отработаны все недостатки. А издание «Джейнс 
дифенс уикли» в начале декабря обнародовало новый 
технический отчет МО США, рекомендующий замедлить 
приобретение самолета пятого поколения из-за недоверия к 
стабильности конструкции. 
Минобороны Израиля ранее заявляло, что отсрочки по про-
грамме JSF не повлияют на планы закупок. Однако недавно 
один из старших офицеров ВВС Израиля заметил, что из-за 
пролонгирования задержек по данному проекту, возможно, 
будет рассмотрен вопрос о приобретении новых F-15 или F-16 
с целью покрытия недостатка в самолетах в период между на-
стоящим временем и тем моментом, когда истребители пятого 
поколения все же прибудут, если их принятие на вооружение 
задержится на срок позднее 2017 года. 

ЮЖНОАМЕРИКАНСКИЙ СЕРТИФИКАТ
Российский многоцелевой вертолет с соосной схемой несущих 
винтов Ка-32А11ВС сертифицирован в Бразилии. Наличие это-
го национального документа позволяет геликоптеру работать 
в сегменте гражданской авиации и использоваться в качестве 
противопожарного и поисково-спасательного средства, а 
также для перевозки грузов и проведения специальных строи-
тельных работ.
Российский вертолетостроительный холдинг «Вертолеты 
России», входящий в ОАО «ОПК «Оборонпром», заключил 
контракт на поставку многоцелевого вертолета этой модели 
с бразильским оператором вертолетной техники – компа-

нией Helipark Taxi Aereo в декабре прошлого года. Поставка 
винтокрылой машины, которая будет использоваться для 
коммерческой перевозки промышленных грузов на внешней 
подвеске, намечена на 2012-й, говорится в сообщении. В нем 
отмечается, что приобретение Ка-32А11ВС стало пилотным 
проектом бразильцев по расширению модельного ряда 
вертолетного парка компании и первым заказом на данную 
модель со стороны национальных операторов вертолетной 
техники. В перспективе компания не исключает возможности 
увеличения объема заказов на данную модель российского 
вертолета. В случае заключения новых соглашений холдинг 
«Вертолеты России» и Helipark Taxi Aereo могут рассмотреть 
вопрос создания совместного российско-бразильского сер-
висного центра по техническому обслуживанию вертолетов 
Ка-32А11ВС. Ранее, в ноябре прошлого года Helipark приоб-
рела две транспортные машины российского производства 
Ми-171А1, которые к настоящему моменту также имеют 
бразильский сертификат.
Вертолет камовцев сертифицирован уже в Бразилии, Индии, 
Европе, Китае, Индонезии, Южной Корее, Канаде и Мексике. 
А11ВС – многоцелевой вариант базовой машины. Вертолет 
уникален как перевозчик грузов на внешней подвеске и как 
кран при монтаже высотных конструкций. Соосная схема не-
сущей системы обладает рядом серьезных преимуществ, что 
позволяет выполнять сложные монтажные операции с высокой 
точностью. Ка-32А11ВС может участвовать в широком спектре 
операций, включая горизонтальное высотное пожаротушение. 
Вертолет разработан КБ «Камов», входящим в холдинг «Вер-
толеты России». Серийное производство налажено на заводе 
в Кумертау. На сегодня построено свыше 140 машин, из них 
около половины эксплуатируется более чем в 30 странах.

      НОВОСТИ

По сообщениям корреспондентов «ВПК», 
информагентств АРМС-ТАСС и Интерфакс-АВН

Начало на стр. 01

Олег ФАЛИЧЕВ

Конкретная информация пока, к 
сожалению, крайне скудна, и воен-
ные пенсионеры ждут 1 января 2012 
года не только с надеждой, но и с 
волнением. Как известно, принять 
хороший закон мало, надо, чтобы 
он еще и работал. Касается это и 
закона о пенсионном обеспечении 
военнослужащих, покинувших ряды 
Вооруженных Сил. Сейчас его ис-
полнение всецело зависит от чинов-
ников на местах.

НЕПРЯМОГО 
ДЕЙСТВИЯ

Быть может, самая важная проб- 
лема соблюдения нового закона о 
военных пенсиях заключается в точ-
ности цифр. Формула перерасчета 
выплачиваемых ветеранам армии 
и флота сумм достаточно сложная. 
При неформальном подходе необ-
ходимо учитывать множество нюан-
сов в прохождении службы. 

Чтобы закон помог устранить те 
проблемы, ради решения которых 
над ним трудились, нужно подгото-
вить большое количество подзакон-
ных актов, внутриведомственных 
документов. Они-то и сформируют 
нормативно-правовую базу. Однако 
сбой возможен на каждом этапе.

Закон о пенсионном обеспе-
чении военнослужащих непрямого 
действия. В нем достаточно норм, 
утверждение которых является пре-
рогативой правительства. Напри-
мер, не были прописаны законода-
тельно тарифы по должностям и 
воинским званиям. С учетом новой 
штатно-должностной структуры Во-
оруженных Сил их пришлось уточ-
нять и дорабатывать. Насколько, в 
частности, новые тарифные разря-
ды будут соответствовать старым 
и где гарантия, что их стоимостное 
наполнение не уменьшится? Не 
произойдет ли сокращение количе-
ства разрядов до минимума, когда в 
один новый придется «впихивать» 
два-три старых, причем с ущербом 
для последних? Именно в таких 
случаях и становится возможным 
ущемление прав ветеранов. Так что 
пока можно только предполагать, 
какими военные пенсии станут в 
действительности.

«Закон говорит о повышении 
пенсий в 1,5–1,7 раза. Как это будет 
выглядеть в суммарном выражении, 
сейчас сказать никто не может,– 
комментирует Виктор Глушенков, 
член Совета ветеранов Войск ПВО. 
– Лишь постановление правитель-
ства определит оклады по воинским 
званиям и должностям».

Пенсии надлежит индексиро-
вать дважды в год с поправкой на 
инфляцию. А с 1 января 2013-го 
начнется их ежегодное увеличение 
по коэффициенту на два процента. 
Вроде бы неплохо. Но на деле такое 
решение законодателей выльется в 
дискриминацию тех, кто перешагнул 
60- и 70-летний рубеж. В соответ-
ствии с новым законом эта неспра-

ведливость будет ликвидирована в 
течение 23 лет. При ежегодной ин-
дексации на два процента пенсия 
и вправду постепенно достигнет 
соответствующего размера. Увы, 
этого счастливого времени до-
ждется далеко не каждый ветеран. 
Да и что произойдет со страной до 
2036 года? Кто ответит за данные 
почти четверть века назад обе-
щания? Законодатели, установив 
довольно спорные правила назна-
чения пенсий, попытались сэконо-
мить на бывших военных. И им это 
удалось.

Впервые в истории России вве-
ден понижающий коэффициент – 
0,54, который будет устанавливать-
ся от суммы оклада по воинскому 
званию, должности и выслуги лет. 
Кстати, он не станет определять 
размеры пенсий сотрудников про-
куратуры и Следственного комите-
та Российской Федерации. Все об-
ращения ветеранов к руководству 
страны по этому поводу успехом 
не увенчались. Но как сейчас вы-
ясняется, первый вариант закона 
вообще предусматривал коэффи-
циент 0,30. Так что принятый не 
самый худший.

КОНТРОЛЬ НА МЕСТАХ
Пенсии должны быть пере-

считаны по новым должностным 
окладам, которые утверждает пра-
вительство. Еще в ноябре замести-
тель начальника управления Депар-
тамента социального обеспечения 
Минобороны РФ Михаил Конова-
лов сказал, что уже подготовлены 
и новые тарифные разряды, и все 
документы, которые сопровождают 
военно-пенсионный закон (около 
30 подзаконных актов: приказы ми-
нистра обороны, инструкции воен-
коматам и т. д.). Какими будут эти 
тарифные разряды? В 2002 году, 
например, при пересчете пенсий по 
новым окладам некоторым ветера-
нам их попросту занизили. Вместо 
прибавки они не получили даже то, 
что имели ранее. Поэтому от воен-
коматов потребуется тщательная 
индивидуальная работа с личными 
делами отставников, а в некоторых 
случаях и с ними самими. Придет-
ся терпеливо разъяснять основные 
пункты новых законоположений и 
практику их применения. Нелиш-
ним окажется и общественный 
контроль со стороны ветеранских 
организаций. Сейчас им необходи-
мо установить тесную связь с от-
делами социального обеспечения 
комиссариатов.

Многие прежние армейские 
должности уже попали в катего-
рию, что называется, нетиповых. 
Как быть, например, со старшими 
групп оперативных дежурных во-
енных округов? Или с начальни-
ками групп оперативных отделов 
(24-й тарифный разряд)? В законе 
сказано, что размеры окладов по 
таким должностям устанавливают-
ся руководителями федеральных 
органов исполнительной власти, 
в которых предусмотрена военная 
служба, применительно к разме-

рам окладов по типовым 
воинским должностям. Понятно, 
что слово «применительно» можно 
трактовать по-разному…

Сегодня в военкоматах полным 
ходом идет перерасчет пенсий. К 
1 декабря 2011 года обновленная 
информация по ним должна была 
поступить в отделения Сберега-
тельного банка по месту жительства 
ветеранов. Как выяснил «ВПК», по 
состоянию на 12 декабря обновлен-
ной базы не имели даже районные 
военкоматы Москвы. При этом за 
данными в Московский городской 
военкомат сотрудники районных 
отделений должны будут выезжать 
(по команде), вооружившись… 
флэшками, поскольку не имеют 
выхода в Интернет. Понятно: не в 
последнюю очередь такой порядок 
обусловлен тем, что многие РВК 
даже в столице укомплектованы 
устаревшей оргтехникой и имеют 
более чем низкий уровень компью-
терного обеспечения. 

ЛИЧНЫЙ ФАКТОР
На Финансово-экономический 

департамент МО РФ и военкоматы 
легла немалая нагрузка по перерас-
чету пенсий. Однако после рефор-
мы в них практически не осталось 
офицеров. Далеко не все граж-
данские служащие, особенно мо-
лодежь, имеют соответствующую 
квалификацию, а главное – сознают 
крайнюю щепетильность вопроса. 
В одном из военкоматов на севере 
Москвы, например, откровенно при-
знались, что с содроганием ожида-
ют 2012 года, когда их захлестнет 

вал обиженных и 
недовольных ветеранов. Тех, кто по 
тем или иным причинам может ока-
заться обсчитанным. 

В то же время сотрудники во-
енкомата заверяют: если при пере-
расчете пенсии возникнет ошибка, 
пенсионеру надо аргументированно 
изложить свои доводы, свидетель-
ствующие о том, что результат не-
верный. В 2002 году по каждому 
такому случаю проводилось раз-
бирательство. Закравшуюся неточ-
ность можно поправить в течение 
полугода. Потом срок предъявления 
претензии истечет.

На ряд вопросов, связанных с 
перерасчетом пенсий, причем уже 
после принятия закона, вынуждены 
были отвечать сами законодатели 
(на сайте Государственной думы). 
Почему, в частности, уменьшился 
максимальный размер исчисляемой 
для пенсии процентной надбавки 
за выслугу лет с 70 до 40 процен-
тов? Авторы закона посчитали, что 
в новой структуре денежного до-
вольствия его существенный рост 
– более чем в 2,5 раза – обеспечен 
за счет значительного увеличения 
окладов денежного содержания, 
а не дополнительных выплат, как 
было ранее.

Например. Размер процентной 
надбавки за выслугу лет командира 
полка, полковника с выслугой 25 
лет в 2011 году составляет около 
5756 рублей. С 1 января 2012-го 
размер ежемесячной надбавки за 
выслугу лет у него достигнет 15 800 
рублей (должностной оклад 26 500 

рублей + оклад по воинскому 
званию 13 000 рублей) х 40%. 
Рост в 2,7 раза. То есть сама 
база для начисления пенсии 
будет больше.

Много разговоров было 
о том, что новый закон 
противоречит Конституции 
Российской Федерации, 

поскольку отрывает повы-
шение пенсий от ранее дей-
ствовавшего пропорциональ-
ного увеличения денежного 
довольствия. Понятно, что 
рост размера военных пен-
сий с 1 января 2012 года 
в 1,5–1,7 раза исходит из 
экономических возможно-

стей государства. Но на 
практике для десятков тысяч вете-
ранов это означает одно: умереть, 
так и не дождавшись положенной 
полной пенсии. По терминологии 
соцработников, «возраст дожива-
ния» наших стариков, увы, не тот, 
что на Западе.

СЛУХИ И ФАКТЫ
После публикации законов о 

денежном довольствии в Интерне-
те появились многочисленные рас-
четы величины будущих военных 
пенсий. Согласно этой «радужной 
калькуляции» они возрастают 
вдвое и даже больше. Тогда как 
президент и председатель прави-
тельства говорят о повышении в 
среднем лишь на 50–70 процентов. 
В чем ошибка? 

Как ранее объяснял на одном 
из сайтов адвокат Сергей Паншев, 
размеры пенсий лиц, уволенных 
до 2012 года, в 2012-м и начиная с 
2013-го будут различаться. И толь-
ко тем, кому предстоит увольняться 
начиная с 2013 года, можно наде-
яться: размеры должностных окла-
дов и окладов по воинскому званию 
при расчете пенсии совпадут с теми, 
что получают действующие воен-
нослужащие. Как все произойдет на 
самом деле, покажет время.

Приведем таблицу и типовой 
порядок расчета размеров пенсий с 
1 января 2012 года, рекомендуемых 
Госдумой. Вот как определят сумму, 
назначаемую увольняемому в запас 
подполковнику – командиру баталь- 

она с выслугой 33 года. Оклад по 
воинской должности 24 000 + оклад 
по воинскому званию 12 000 =  
36 000 + (надбавка за выслугу лет 
40%) 14 400 = база для исчисления 
пенсии 50 400, далее 50 400 x 0,54 
(понижающий коэффициент 2012 
года) = 27 216, далее 27 216 x 85% 
(размер при максимальной выслу-
ге) = 23 134.

После вступления в силу по-
становлений правительства РФ по 
установлению окладов денежного 
содержания военнослужащих ука-
занные в таблице данные могут быть 
незначительно скорректированы.

МОЖЕТ, ПЕРЕЙТИ  
НА ГРАЖДАНСКУЮ?

Недавно правительство при-
няло пакет документов, которые 
определяют новые размеры окла-
дов денежного содержания во-
еннослужащих Минобороны и со-
трудников МВД, а также пенсии от-
ставников. В частности, 5 декабря 
2011 года вышло постановление 
«Об установлении окладов денеж-
ного содержания военнослужа-
щим, проходящим военную службу 
по контракту». В нем приведены 
суммы окладов по типовым воин-
ским должностям в Вооруженных 
Силах Российской Федерации, дру-
гих войсках и воинских формиро-
ваниях, подлежащим замещению 
военнослужащими, проходящими 
службу по контракту.

Не забыты в постановлении и 
нетиповые должности. Так, в пункте 
2 сказано: «Руководителям феде-
ральных органов исполнительной 
власти, в которых федеральным 
законом предусмотрена военная 
служба, установить до 1 января 2012 
года размеры окладов по нетиповым 
воинским должностям соответству-
ющих категорий военнослужащих 
применительно к размерам окладов 
по типовым воинским должностям 
военнослужащих». 

Из этого следует, что они до 
сих пор не установлены. Вдобавок 
в документе нет тарифных разря-
дов (тарифной сетки). Значит, не 
исключено, что сотрудница в воен-
комате (Департаменте МО РФ) спо-
койно может приравнять серьезную 

должность заслуженного офицера к 
другой, менее оплачиваемой. Не зря 
в пункте 4 постановления есть ого-
ворка: «В случае если размер пен-
сии, исчисленный с применением 
окладов, установленных настоящим 
постановлением, не достиг уровня 
пенсионного обеспечения граждан, 
уволенных с военной службы, и 
членов их семей, установленного в 
соответствии с законодательством 
Российской Федерации, действо-
вавшим до 1 января 2012 года, 
указанный уровень пенсионного 
обеспечения сохраняется до приоб-
ретения права на пенсию в большем 
размере». То есть некоторым воен-
ным пенсионерам наверняка при-
дется отстаивать свои права.

Постановление от 5 декабря 2011 
года ставит крест на слухах о том, что 
пенсии офицеров, ушедших в запас 
после 2012 года, будут выше. В пункте 
3 сказано недвусмысленно: при пере-
смотре размеров пенсий, назначен-
ных гражданам до 1 января 2012 года 
в соответствии с законом Российской 
Федерации «О пенсионном обеспе-
чении лиц, проходивших военную 
службу, службу в органах внутренних 
дел, Государственной противопожар-
ной службе, органах по контролю за 
оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях 
и органах уголовно-исполнительной 
системы, и их семей», применять 
оклады по воинским должностям и 
оклады по воинским званиям, уста-
новленным в соответствии с настоя-
щим постановлением. 

Сегодня в стране около 1,2 мил-
лиона пенсионеров Минобороны, 
сотни тысяч – других силовых струк-
тур. Сейчас их пенсии находятся 
примерно на уровне 10 000 рублей, 
в то время как минимальная пенсия 
по старости в Москве в 2011 году 
равнялась 11 000 рублей, а в 2012-м 
составит 12 тысяч. Если 10–12 лет 
назад военные пенсии превышали 
гражданские в три раза, то сейчас 
они отстают в динамике роста.

Относительно недавно на граж-
данские пенсии в России перешли 
более 200 тысяч офицеров запаса. 
Не продолжится ли это и в дальней-
шем? Вопрос не к военным пенсио-
нерам, а к государству.

Типовые воинские должности Оклад  
по должности 

Оклад 
по званию

              Размер пенсий 

Выслуга  
20 лет

Выслуга
25 лет

Выслуга
33 года

Командующий армией, 
генерал-лейтенант 37 000 22 000 – 28 993 37 913

Командир дивизии,  
генерал-майор 30 500 20 000 17 726 24 816 32 451

Командир бригады, полковник 29 000 13 000 14 742 20 639 26 989

Командир батальона,  
подполковник 24 000 12 000 12 636 17 690 23 134

Заместитель командира  
батальона, майор 23 000 11 500 12 110 16 953 22 170

Командир роты, капитан 22 000 11 000 11 583 16 216 21 206

Командир взвода, лейтенант 20 000 10 000 10 530 14 742 19 278

Командир отделения, сержант 15 000 6500 7547 10 565 13 816

Средний размер трудовой 
пенсии в 2012 году (руб.) 9294 
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05 АРМИЯ
ПРОБЛЕМА  
НЕ В ВОЕННОЙ,  
А В ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
Владимир ДВОРКИН,  
генерал-майор

Основным дестабилизирующим факто-
ром в области противоракетной обороны 
было и остается состояние взаимного ядер-
ного сдерживания между Россией и США. 
Притом что по сути своей это сдерживание 
абсурдно. Ни Соединенные Штаты Амери-
ки, ни Российская Федерация не собираются 
принимать политическое решение о нанесе-
нии удара по территории друг друга.

Понятно, что до тех пор пока существует 
ядерное оружие, будет существовать и ядер-
ное сдерживание. Но нынешняя напряжен-
ность в вопросе развертывания евроПРО 
связана не столько с военной, сколько с по-
литической безопасностью. 

Определенные акценты в этом вопросе 
уже были расставлены в свое время. В ре-
золюции о согласии сената конгресса США 
на ратификацию нового Договора о СНВ 
прямо записано, что состояние взаимного 
гарантированного уничтожения не отве-
чает интересам безопасности Америки и 
России. Такие видные российские деятели, 
как Евгений Примаков, Игорь Иванов, Ев-
гений Велихов, Михаил Моисеев, тоже от-
метили этот момент в программной статье 
«От ядерного сдерживания к общей безопас-
ности». В частности, в ней подчеркивалось, 
что взаимное ядерное сдерживание абсурдно 
для наших отношений после окончания хо-
лодной войны. 

Существуют вполне конкретные меры 
трансформации принципов взаимного ядер-
ного сдерживания. К примеру, понижение 
части боеготовности сил, предназначенных 
для первого удара. Главное, чтобы эта и дру-
гие меры были не просто достижимы, но и 
контролируемы. В противном случае нам 
вряд ли удастся добиться взаимопонимания.

Помимо России и США ядерным ору-
жием сегодня обладают еще полтора десятка 
государств. Это более чем серьезный повод 
для действенного сотрудничества между на-
шими странами, например в рамках мони-
торинга пунктов пересечения радиоактив-
ных материалов. 

План такого международного проекта, 
разработанный на очередной встрече участ-
ников группы «Эльба» в Стамбуле, был 
передан на рассмотрение нашим коллегам 
из Соединенных Штатов. Правда, пока от-
ветной реакции не последовало. Возможно, 
американская сторона ведет разработки в 
том же направлении. 

ДОВЕРИЕ,  
НО НЕ ДОВЕРЧИВОСТЬ

Анатолий САФОНОВ,  
генерал-полковник

Поднимая вопрос о дефиците доверия и 
его последствиях, не стоит забывать и об обо-
ротной стороне медали. Речь идет о возмож-
ном избытке доверия в большой политике. 

Вернемся в 1991 год. США обещают 
остановить дальнейшее развертывание ПРО 
в Европе. Михаил Горбачев верит этому. Кто 
виноват в последствиях подобных «догово-
ренностей» – тот, кто обещал, или тот, кто 
«взял пустышку»? Представляется, большая 
ответственность лежит как раз на том, кто 
проявил излишнюю доверчивость.

Российская сторона дала «хороший 
урок» нашим партнерам: США сделали 
вывод о том, что нами можно манипули-
ровать, злоупотреблять нашим доверием. 
А для себя мы сделали следующий вывод: 
обманули раз – еще обманут. 

Когда заходит речь о доверии в большой 
политике, необходимо прежде всего искать 
ту ее опцию, которая отвечает сиюмомент-
ному объективному положению дел. То 
есть и находится в соответствии с реальным 
уровнем политического взаимодействия 
между странами, и подлежит контролю. Ни 
в коем случае нельзя полагаться на субъек-
тивные суждения, наделять полномочиями 
в решении важнейших международных во-
просов конкретных людей. Нельзя риско-
вать, подменяя сложнейший алгоритм до-
стижения договоренностей субъективным 
мнением. 

Как бы ни хотелось нам всем широко за-
шагать вперед, наша первостепенная задача 
сегодня – определить, рассчитать точное 
количество шагов, которые можно и нужно 
сделать в данный конкретный момент. Не 
доверять слепо, но определить то, что мы 
действительно в состоянии сделать, не на-
неся ущерб себе и не затронув интересы 
наших партнеров.

БОЛЬШЕ ВОЕННО-
ТЕХНИЧЕСКОГО РЕАЛИЗМА 
Михаил ХОДАРЕНОК,  
главный редактор еженедельника  
«Военно-промышленный курьер»

Как известно, политика  – это искусство 
возможного. И любой переговорный про-
цесс (в том числе и по проблемам противо-
ракетной обороны), в общем-то, должен 
заканчиваться какими-то компромиссами. 
Причем, на мой взгляд, как с той, так и с 
другой стороны. В дискуссиях по ПРО, как 
мне представляется, с российской стороны 
очень важно было с самого начала сфор-
мулировать (и отстаивать) реалистические 
позиции. Причем линия, раз и навсегда 
выбранная, не должна резко изменяться в 
какую-либо сторону. Но как показывает 
практика, у нас может быть бросок из одной 
крайности в другую. 

В переговорном процессе по ПРО рос-
сийская позиция подчас весьма далека от 
военно-технических реалий. Если вернуться 
несколько назад, к проблеме пролонгации 
Договора по ПРО 1972 года, то единствен-
ный тезис, который отстаивала в ту пору 
наша дипломатия, заключался в том, что 
данное соглашение является краеугольным 
камнем глобальной безопасности. И ника-
ких компромиссов при этом не предполага-
лось (а они, к слову сказать, были возмож-
ны). Чем это закончилось – всем известно. 
С российской стороны было проявлено по 
меньшей мере упрямство, а США в одно-
стороннем порядке вышли из договора. И 
никакими документами с той поры этот 
процесс не регулируется.  

В настоящее время, по-моему, с россий-
ской стороны выдвинут ряд позиций, по ко-
торым вряд ли когда-нибудь будет достигну-
то какое-либо согласие. 

Во-первых, остановимся на тезисе о юри-
дических гарантиях ненаправленности аме-
риканской системы ПРО. Я как инженер-
ракетчик положения о ненаправленности 
системы ПРО с технической точки зрения 
не понимаю. Система ПРО – это не вин-
товка и не артиллерийское орудие. Напра-
вить эту систему в ту или иную сторону 
попросту нельзя. И реализовать этот тезис 
с инженерно-технической точки зрения не-
возможно. 

Система ПРО (в составе которой могут 
быть противоракетные комплексы) предна-
значена для защиты определенного участка 
территории, на котором располагаются важ-
ные в политическом, военном и промыш-
ленном плане объекты. Функционируя пол-
ностью в автоматическом режиме в боевой 
обстановке (все тумблеры и клавиши при 
этом блокируются, чтобы не допустить вме-
шательства лиц боевого расчета в цикл ра-
боты системы), система ПРО предназначена 
для обороны назначенных объектов со всех 
возможных направлений. И для поражения 
любых боевых блоков, входящих в зону по-
ражения системы. Как при этом реализовать 
принцип ненаправленности? Присваивать 
боевым блокам российских МБР сигнал «Я 
– свой боевой блок»?

Представим себе ситуацию (чисто гипо-
тетическую) – возник военный конфликт 
между европейскими государствами и 
страной (или группой стран) Ближнего или 
Среднего Востока. Над территорией Евро-
пы разыгралось противоракетное сраже-
ние. Россия участия в конфликте не при-
нимает. Значит, поражать боевые блоки 
российских МБР нет необходимости. И ни-
каких юридических гарантий в этом случае 
не требуется. 

А если возник ракетно-ядерный конфликт 
с участием Российской Федерации, то какие 
уж тут гарантии ненаправленности? 

В общем, как-то, во-первых, все не скла-
дывается с политической и оперативной 
точки зрения и, во-вторых, технически это 
реализовать нельзя.    

То есть в этом случае, как мне пред-
ставляется, российская сторона отстаивает 
позицию, которая заведомо не может быть 
реализована на практике.

Еще непонятнее, опять-таки с инженерно-
технической точки зрения, выглядит тезис о 
секторальном принципе построения ПРО. 
Он тоже никак на практике не реализуется. 
Даже если принять гипотезу о возможном 
секторальном построении системы ПРО Ев-
ропейского континента, то и в этом случае в 
подобной системе должны быть общие ко-
мандный пункт, цифровой вычислительный 
комплекс и линии передачи данных (и это 
как минимум). А вся система управляться по 
единым боевым алгоритмам. Лично я себе 
такого взаимного доверия между США/
НАТО и Россией на данном историческом 
этапе представить не могу.

И самое главное – мы ничем не можем 
подтвердить технически свои намерения о 
реализации так называемой секторальности. 
Единственная боеготовая российская систе-
ма ПРО А-135 обладает весьма скромными 
возможностями и предназначена только 

для обороны столицы России. «Растянуть» 
ее возможности до какого-либо сектора ни-
коим образом не удастся, поскольку зоны 
поражения противоракетных комплексов 
А-135 – всего десятки километров по даль-
ности и высоте. Иными словами, выдвигать 
тезис о секторальности – значит ничего не 
знать о боевых возможностях отечественной 
системы ПРО.     

А предложение создать совместную си-
стему ПРО с США/НАТО – это, на мой 
взгляд, из сферы научно-технической фан-
тастики. Тут, как и в случае с секторально-
стью, отсутствует понимание тех моментов, 
что современные системы ПРО находятся 
на самом острие научно-технического про-
гресса той или иной страны, входят в число 
наивысших военных и технических секре-
тов государства. Представить, что кто-то 
добровольно стал бы делиться тайнами и 
технологиями противоракетной обороны, я 
лично не могу.  

Поэтому простого технического реализ-
ма в этом плане у нас и в этом случае явно 
недостает. И к какому-то успеху переговор-
ный процесс в сфере ПРО при таких пози-
циях привести не может. 

В заключение хотелось подчеркнуть два 
момента. Первый. Наша линия по ПРО 
все-таки должна быть более выверена. Вто-
рой. Невозможно не согласиться с теми 
утверждениями, что любые договоренности 
заключаются с равными по силам сторо-
нами. А если нет равенства в силах и воен-
ных возможностях, то в этом случае многие 
наши усилия так и останутся не более чем 
словесными эскападами. Они не приведут 
ни к внешнеполитическому результату, ни 
к сближению в военно-технической сфере. 
Развертывание же системы ПРО на Евро-
пейском континенте в соответствии с при-
нятым США фазовым поэтапным подходом 
продолжится без учета российского мнения 
по этой проблеме.  

В ПЕРСПЕКТИВЕ –  
ЧЕРЕЗ 20 ЛЕТ
Евгений САТАНОВСКИЙ, 
президент Института  
Ближнего Востока

Кредит доверия России к Соединенным 
Штатам сегодня равен нулю. Таково общее 
настроение российского истеблишмента, 
даже в самой проамериканской его части. 

За последние 20 лет российская сторона 
так и не смогла добиться признания себя 
полноправным партнером США. Основная 
причина этого заключается 
в том, что, с точки зрения 
американцев, мы оказались 
проигравшей стороной. Дей-
ствительно, удивительно, 
когда проигравший на чем-
то настаивает. При этом с 
нашей точки зрения, с точки 
зрения российской стороны, 
мы ничего не проигрывали. 
Просто решили перестать 
быть врагами. Безоговороч-
ной дружбы не получилось, 
так что неудивительно, что в итоге наши от-
ношения окрашены недоверием.

Представляются три момента, которые 
в глобальной перспективе могут привести 
нас к большему доверию – как дипломати-
ческому, так и на уровне военного руковод-
ства. Это повышение уровня личного зна-
комства офицерского состава, совместные 
точечные операции и интеграция военно-
промышленных комплексов.

Повышать уровень личного знакомства 
офицерского состава надо начиная с млад-
ших офицеров. Путем годичных стажи-
ровок российских офицеров в Америке и 
наоборот – американских в России. Понят-
но, сделать это нелегко. Но если люди хотя 
бы элементарно будут знакомы к моменту, 
когда они займут определенные должности, 

они смогут иметь друг о друге реальные 
представления. 

Далее, что касается совместных точеч-
ных операций. Если в момент, когда в вас 
стреляют, рядом с вами находится кто-то 
еще, между вами в дальнейшем завязы-
ваются совсем иные отношения. Трудно 
сказать, в каких операциях российской 
стороны американцы были бы готовы и 
могли бы принять участие. Но, к примеру, 
некоторые наши военные с симпатией от-
неслись к операции по ликвидации Усамы 
бен Ладена. 

Конечно, рассуждать об этом сегодня – 
безусловная фантастика, тем не менее речь 
идет о конкретных мерах, которые действи-
тельно могли бы помочь добиться опреде-
ленных изменений к лучшему в наших взаи-
моотношениях. 

И наконец, интеграция военно-
промышленных комплексов. Да, сейчас это 
невозможно, но мало ли что было невоз-
можно в свое время? Америка воевала с Япо-
нией, а сейчас они прекрасно сотрудничают. 
На делового партнера, с которым вместе за-
рабатываешь деньги, не направляют ракеты. 
С иным бизнес-партнером расстаться труд-
нее, чем с женой.

Если мы будем пытаться продвинуться 
по этим трем направлениям, возможно, лет 
через 20 добьемся каких-то результатов. В 
противном случае отношения между нами 
станут неуклонно приближаться к той самой 
«дружбе», которая при неблагоприятном 
стечении обстоятельств, безусловно, может 
замениться взаимной стрельбой. И у России, 
и у США такой опыт имеется.

ДОБИВАТЬСЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВА  
В ИНФОРМАЦИОННОЙ СФЕРЕ
Павел ЗОЛОТАРЕВ,  
генерал-майор,  
заместитель директора 
Института США  
и Канады РАН

Тезис о неравноправии России и США 
довольно часто звучит с российской сторо-
ны. С этими выводами расходится мнение 
целого ряда достаточно авторитетных аме-
риканских экспертов. В частности, анали-
зируя область совпадения национальных 
интересов, американцы делают следующий 
вывод. Главным государством в мире, от ко-
торого зависит достижение национальных 
интересов Соединенных Штатов, является 
Россия. Независимо от уровня ее ВВП и 
прочих параметров.

При этом обращает на себя внимание 
и четкий подход американцев к вопросам 
возможного партнерства. Для США оче-
видно: там, где национальные интересы 

наших государств совпадают, сотрудни-
чать, несомненно, стоит. Но там, где они 
расходятся, на первый план должны вы-
ходить национальные интересы Соединен-
ных Штатов.

Таким образом, в деле достижения дого-
воренностей, в том числе и по ПРО, глав-
ным сдерживающим фактором и со стороны 
России, и со стороны США является поли-
тика. Сенат выступает с требованием, чтобы 
Россия не имела права накладывать ограни-
чения на развитие американской системы 
ПРО. И это связывает руки Бараку Обаме, 
особенно в преддверии выборов.

Пока эти выборы не состоялись (причем и 
у нас, и у них), добиваться каких-то конкрет-
ных шагов на пути решения проблемы дове-
рия бессмысленно. Но говорить о перспек-

тивах сотрудничества и их особенностях надо 
тем не менее уже сейчас. 

Прежде всего совершенно нерацио-
нально заявлять, что американская система 
ПРО не должна обладать возможностью 
действия против наших ракет. Это нере-
ально. Далее, нельзя забывать о том, что 
противоракетная оборона имеет сегодня и 
космическую компоненту. Использование 
космоса в целях ПРО – одна из приоритет-
ных задач для американцев. Чрезвычайно 
важна она и для России.

Сегодня необходимо добиваться сотруд-
ничества прежде всего в информационной 
сфере. Договариваться о создании центров 
обмена данными, центров мониторинга об-
становки в космосе и ракетных опасностей и 
так далее. Нужно стремиться к достижению 
такого уровня взаимодействия, когда каждая 
из сторон перестанет ощущать угрозу. Со 
временем совместное использование инфор-
мационных ресурсов сможет стать фактором, 
способствующим решению задачи нераспро-
странения ядерного оружия и его сокраще-
ния. Правда, придется набраться терпения. 
Пока на первом плане в деле достижения 
договоренностей стоит политика, проблему 
дефицита доверия мы не преодолеем.

ПРЕДЛОЖИМ 
АМЕРИКАНЦАМ ПОМОЩЬ?

Герман КИРИЛЕНКО,  
генерал-майор, профессор Военной 
академии Генерального штаба ВС РФ

Говорить о доверии между сильной и 
слабой сторонами в принципе некорректно. 
Чтобы проиллюстрировать это, не нужны 
экскурсы в прошлое двадцатилетней давно-
сти. Когда администрация США клятвенно 
заверила нас в нераспространении блока 
НАТО на восток, Михаил Горбачев этому 
поверил. Достаточно вспомнить совсем не-
давние события в Ливии.

При нынешней расстановке сил ничто 
не сможет кардинально изменить к лучше-
му взаимоотношения Россия – США. Мы 
уже делали это накануне Второй мировой 
войны. Немецкие офицеры обучались у 
нас в Липецке, в Казани. Группа советских 
офицеров принимала участие в маневрах в 
Германии. Этот обмен, как известно, не дал 
никаких положительных результатов.

Может ли российская сторона сегодня 
как-то противостоять размещению ПРО в 
Европе? Нет. Единственное, что мы можем 
сделать, – это постоянно напоминать стра-
нам, согласившимся на размещение элемен-
тов ПРО на своей территории, следующее. 
Именно они окажутся потенциальными 
первоочередными объектами ответных уда-
ров с нашей стороны в случае обострения 
отношений между Россией и НАТО или 
Соединенными Штатами Америки. Это от-

лично понимают во Фран-
ции и особенно в Германии. 
Немецкое правительство 
никогда не позволит амери-
канцам перейти черту. Го-
раздо легче убедить разме-
стить на своей территории 
ПРО правительства Поль-
ши, Испании, Румынии, 
Португалии – самых слабых 
европейских государств.

И еще один важный 
момент. По сути своей ни-

каких серьезных военных задач разверты-
вание евроПРО не решает. Говорить, что 
это нужно для защиты от северокорейских 
ракет или от иранской ядерной программы, 
по меньшей мере несерьезно. Нынешняя 
ситуация с ПРО слишком похожа на то, 
что происходило в 80-х годах, когда аме-
риканцы серьезно взялись за вопросы раз-
рушения Советского Союза, разработав в 
числе прочих мер программу СОИ с тем, 
чтобы втянуть нас в гонку вооружений.

Сегодня российская сторона никак 
не может противостоять развертыванию  
евроПРО. Единственное, что нам по 
силам, – сохранить здоровое чувство 
юмора и, например, предложить амери-
канцам помощь. Пусть хотя бы мировая 
общественность посмеется.

ЕСТЬ ЛИ СХОДСТВО 
С ПЯТИДЕСЯТЫМИ 
ГОДАМИ ХХ ВЕКА?
ПРОТИВОСТОЯНИЕ ОБЩЕЙ УГРОЗЕ –  
ПОКА ЕДИНСТВЕННОЕ ПОЛЕ, НА КОТОРОМ ВОЗМОЖНО 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ МОСКВЫ И ВАШИНГТОНА

Завершаем публикацию мнений 
участников форума «Меры по 
укреплению взаимного доверия – 
основа повышения эффективности 
сотрудничества России  
и США по вопросам евроПРО, 
противодействия ядерному 
терроризму и другим глобальным 
угрозам» (начало см. в № 49 «ВПК»).  
Напомним, что дискуссия, 
проведенная Клубом 
военачальников Российской 
Федерации и группой «Эльба» 
(общественной организацией, 
членами которой являются 
отставные военные деятели РФ  
и США), состоялась незадолго  
до известного заявления президента 
Дмитрия Медведева о шагах, 
предпринимаемых РФ в связи 
с развертыванием американской 
противоракетной обороны. 

ПРО – это не винтовка  
и не артиллерийское орудие. 
Направить эту систему в ту или иную 
сторону попросту нельзя 
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